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教宗方济各 

世界和平日文告  

（2015 年 1 月 1 日） 

 

「不再是奴隶，而是弟兄姊妹。」 

 

1. 在新年伊始，我们领受天主赐给全人类此一慈悲的恩赐之时，我向每一位男女人

士、所有的国家及民族、政府及国家元首，以及宗教领袖，表达我衷心的和平致贺。

为此我祈求不再有战争、冲突，也不再有人为的或是过去和现在的传染病造成的灾

难，不再有天灾所引起的破坏。我特别祈求，基于共同的召叫──与天主及与所有

善心人士合作，为促进世界的和谐与和平，我们能抗拒诱惑，不再有与我们人性不

配的行为。  

    在去年的和平日文告中，我谈到「在每一位男士和女士的心中，渴望有一个圆满

的人生，其中包括对手足之情这无法压抑的渴求──促使我们进入与他人共融，不

再视别人为敌人或竞争对手，而是把他们视为应予接纳和拥抱的弟兄姊妹。1」由于

我们天性就是要与别人建立关系，注定在被正义与爱所启发的人际关系中找到满足，

因此我们的尊严、自由和自主必须获得承认及尊重，这是人类发展中最基本的条件。

但不幸的是，人剥削人的这一祸患日趋严重，严重地破坏了我们的共融，以及天主

对我们的召叫──打造以尊重、正义与爱为特色的人际关系。此种现象以许多不同

的形态表现出来，使人轻视他人的基本权利，且压抑他们的自由与尊严，确实令人

深恶痛绝。我愿意简单地思考这些问题，使我们能在天主圣言的光照下，把所有人

「不再视为奴隶，而视为弟兄姊妹」。  

                                                 
1 第 1 号。  
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聆听天主对人类的计划  

2. 我为今年和平日文告所挑选的主题，取自圣保禄宗徒致费肋孟书，在书信中，宗

徒保禄要求他的合作者，接纳敖乃息摩──过去是费肋孟的奴隶，现在是一位基督

徒，因此保禄认为他值得被当作自己的弟兄。这位外邦人的宗徒写道：「也许他暂时

离 了你，是为叫你永远收下他，不再当一个奴隶，而是超过奴隶，作可爱的弟兄」

（费15-16）。敖乃息摩成为基督徒后，就成了费肋孟的弟兄。归化基督，是基督门

徒生命的 始，因此是一个重生（参格后五17；伯前一3），使兄弟之情作为家庭生

活的重要维系，也是社会生活的基础。  

    在创世纪（参一27-28），我们读到天主造了一男一女，并祝福他们，好使他们

能增加繁衍。祂使亚当和厄娃成为父母，他们也响应了天主要他们生育繁殖的命令，

孕育了第一个兄弟之情，就是加音与埃布尔之间的关系。加音和埃布尔是兄弟，因

为他们出自同一母胎。因此，他们有同样的源头、天性和尊严，就像他们的父母一

样，是按天主肖像所造。  

    纵使因手足关系而有同样的血统，且有同样的天性和尊严，弟兄姊妹间还是有

差异存在的。因此，大家都是弟兄姊妹，所有的人都与他人有关系、有所不同，但

都共享同样的来源、天性和尊严。这样，兄弟之情就构成了种种关系的脉络──成

为建立天主所创造的人类大家庭不可缺的实质。  

    可悲的是，在创世纪所叙述的第一批受造物，与信友因在基督内重生而成为「众

多弟兄中作长子」（罗八29）的弟兄姊妹，之间有罪恶负面的现实存在──此一事实

常常中断人类的兄弟之情，而且不断玷污我们在同一人类大家庭里成为弟兄姊妹的

美好与高贵。加音不但受不了埃布尔，还出于嫉妒而杀害埃布尔，因而闯了第一个

兄弟阋墙之祸。「加音杀死埃布尔，这是他严拒履行他作为埃布尔亲兄弟这召叫的悲

痛证明。他们的故事（参阅创四1-16）所呈现的，是所有的人都蒙召去合而为一度

过人生，完成每个人都关爱他人这困难任务。2」  

    诺厄与他孩子的例子也是如此（参创九18-27）。含不尊敬他的父亲诺厄，使得

诺厄诅咒他那无礼的儿子，而祝福其他那些尊敬他的儿子。这就造成了同一母所生

兄弟之间的不平等。  

      在有关人类大家庭来源的叙述中，与天主──父亲的形象，以及与弟兄疏远

不和的罪，就成为拒绝共融的表现。这罪滋生了奴役文化（参创九25-27），它的后

果会从一代延伸到下一代：排斥他人、对人虐待、侵犯他们的尊严和基本权利、把

不平等制度化。因此我们需要不断地回归到耶稣在十字架上牺牲的盟约，相信「罪

                                                 
2 教宗方济各 2014 年世界和平日文告，2。  
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恶在那里越多，借着耶稣基督，恩宠在那里也越格外丰富……」（罗五20-21）。基督、

天父心爱的圣子（参玛三17）降来是要显示天父对人类的爱。不论是谁，凡是听了

福音而回应召叫悔改的人，就成为耶稣的「兄弟、姊妹和母亲」（玛十二50），因此

也成为他父亲的义子（参弗一5）。  

    一个人不会只透过一个权威的神圣命令，在没有行使个人自由的情形下，也就

是说，在不是自愿皈依基督的情形下，就成为基督徒、成为天父的子女和在基督内

成为兄弟或姊妹。要成为天主的子女，必然需要悔改：「你们悔改罢！你们每人要以

耶稣基督的名字受洗，好赦免你们的罪过，并领受圣神的恩惠」（宗二38）。凡是藉

由信德，并以他们的生命响应伯多禄宣讲的人──不论是犹太人、希腊人，奴隶和

自由人（参格前十二13；迦三28），都进入了第一批基督徒团体中的弟兄关系（参伯

前二17；宗一15-16，六3，十五23）。不同的出身和社会地位，不会贬低任何人的尊

严，也不会排除任何人于天主子民之外。因此，基督徒团体是一个弟兄姊妹分享爱

的共融团体（参罗十二10；得前四9；希十三1；伯前一22；伯后一7）。  

 

    这一切显示出，在耶稣基督的福音中，天主「更新了一切」（默廿一5）3，而且

也能救赎人类的关系，包括奴隶和主人之间的关系，因为这福音阐明了二者的共同

点：义子的身分以及在基督内的弟兄之情。耶稣自己就对门徒说：「我不再称你们为

仆人，因为仆人不知道他主人所做的事。我称你们为朋友，因为凡由我父听来的一

切，我都显示给你们了」（若十五15）。   

过去与现在奴役的多种相貌  

3. 自亘古以来，在不同的社会里都有人被人奴役的现象。在人类历史中有些时期，

奴隶制度一般是被人接受的，且受到法律的规范。是法令指出谁出生是自由、谁出

生就是奴隶，也提到在什么情况下，一个生来自由的人会失去他的自由或如何重获

自由。换句话说，法律承认有些人能够或必须是他人的财产，任由他们处置。一个

奴隶能像一件商品一样，被人买卖、转让或取得。  

    今天，由于我们尊严意识的成长，因而把奴役视为违反人性的罪恶4，全世界且

已正式废除奴隶制度。每一个人都有权利不处在奴役状态下，这已经是一个不得违

反的国际法律。  

    然而，虽然国际团体已针对终止各种相貌的奴役制度有了无数协议，也提出了

各种对策来打击这现象，但是今天还是有好几百万的人──儿童、各种年龄的男子

和妇女，被剥夺了自由，且被迫生活在类似奴役的情况下。  
                                                 
3 教宗方济各宗座劝谕《福音的喜乐》11。  
4 参考 2014 年 10 月 3 日「向国际刑法协会代表致词」：罗马观察报，2014 年 10 月 3 日，第 4 页。 
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    我想到许多男女劳工，包括孩童，在不同的领域受到压制，不论是正式或非正

式地，在家庭中或是农地，在制造工厂或是矿场；不论是在劳工法未能遵守国际规

范以及最低标准的国家，或是在劳工权益缺乏法律保障的国家，这也同样是不合法

的。  

    我也想起许多迁移者的生活状况，他们在流浪漂泊的生活中忍饥受饿，被人剥

夺自由、抢走财物，也经历了身体及性的虐待。我更想起其中的一些人，他们经过

恐惧、不安全的严酷旅途，终于抵达目的地时，却又被拘禁，有时候是在非常没有

人道的状况下。我想起他们中那些因为各种社会、政治和经济原因，被迫过着隐名

埋姓的地下生活的人。我还想到那些为了遵守法律，不得不度着有损尊严的生活，

并接受低下的工作条件，尤其是有些国家的法律订定或允许移民劳工借着法律的制

度依赖他们的雇主，例如，他们合法的居留是以他们的工作合约来申请。是的，我

想到的就是「奴役劳工」。  

    我也想起那些被迫卖身的人，其中许多为孩童，以及那些性奴隶。我想到那些

被迫结婚的妇女──被卖要嫁给人的妇女，还有那些丈夫去世，而被转给丈夫的亲

戚，却没有任何同意与拒绝权利的妇女。  

    我不禁也想起所有那些人，成人与孩童，他们成为器官被贩卖、被征募当兵、

乞讨、从事不法活动诸如生产和贩卖致幻毒品，或各种名目不实的跨国收养者的目标。 

    最后，我想到所有被恐怖集团绑架或拘禁的人，目的是要他们成为战士，或更

严重的，是一些年轻女性，被利用成为性奴隶。她们很多消失无踪，其他人则被多

次贩卖、鞭打、肢体遭受伤残或被杀害。  

更深层的原因  

4. 今天与过去一样，奴役植根于人们的观念，把人视为一件物品。罪恶只要一旦腐

蚀了人心，便令我们远离造物主以及我们的近人，后者就不再被视为有同等尊严、

赋有同样人性的弟兄姊妹，却被视为物品。不论是靠着压制或欺骗、身体或心理的

胁迫，按天主肖像所造的人，他们的自由就被剥夺，被贩卖，被贬低为只是他人的

财产。他们被人对待为达到目的的手段而已。  

    除了这更深层的原因，亦即否认另一个人的人性以外，还有其他的原因来解释

现代的奴役形式。在这些原因中，我首先想到的是贫穷、低度 发以及排外，若加

上无法接受教育，或是很少，甚至没有工作机会，更是雪上加霜。贩卖人口以及奴

役的受害者，往往是那些想寻找机会脱离赤贫的人；他人声称可以雇用却受骗的人，

他们往往落在贩卖人口的犯罪组织手中。这些组织网络擅于利用现代的通讯方法，

做为诱拐世界各地年轻人的方式。  
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    另一个造成奴役的原因，就是人的贪腐。人为了贪财，什么事都做得出来。奴

工和贩卖人口，往往需要中间人做共犯，可能是执法人员、政府官员，或是民间或

军方机构。「当人们把金钱，而不是人做为经济体系的中心时，就会出现这种情形。

是的，人是按天主肖像所造，并受托掌管所有受造物，必须是社会或经济体系的中

心。一旦人被钱财取代，我们的价值观就会被颠覆了。5」  

    造成奴役的因素还包括武装冲突、暴力、犯罪行为和恐怖主义。很多人遭绑架，

为的是要被贩卖，被征召为战士，或被性剥削，而有些人被迫移居国外，离乡背井，

放弃自己的家园、财产，甚至家人。他们不得不另谋出路，不惜失去他们的个人尊

严，冒着生命的危险，为脱离困境；他们冒险被卷入那恶性循环的圈子里，陷入悲

惨、腐败，以及对他们有害的后果。  

终结奴役的共同承诺  

5. 一想到贩卖人口，非法走私移民，以及其他公认或未经公认的奴役形式，我们往

往会有一个感觉，那就是，这些现象都是在一个普遍性冷漠的氛围下产生的。  

    令人难过的是，这感觉多半是真的。然而，我愿提出一些宗教团体──尤其是

女修会团体，为援助那些受害者，多年来默默付出的许许多多的努力。这些机构在

非常艰苦的情况下工作，当他们努力打破连结贩卖者、剥削者与受害者的无形锁炼

时，还常常遭到暴力相向。那些锁炼是一连串的环节构成的，每一个环节都包括精

明的心理策略，使得受害者依赖他们的剥削者。他们加上了对受害者以及他们所爱

的人不利的勒索、威胁，还加上具体的行动，诸如没收他们的身份证明文件，以及

身体的暴力。宗教团体的行动有三个主要领域：对受害者提供协助、对他们进行心

理和教育重建、让他们重新溶入现在生活或他们来自的社会国家。  

    这需要勇气、耐心和毅力的巨大任务，值得全体教会和社会的敬重。然而，只

是终止对人的剥削这任务是不够的。还需要在制度面上做三项承诺：预防这样的行

为、保护受害者、对犯罪者给以法律制裁。更进一步来说，由于犯罪组织利用全球

网络来达到目的，所以为消除这现象，实际上还需要全世界各个部门的共同努力。  

    各个国家必须确保他们自己的法律能真正尊重人的尊严，无论是在移民、就业、

领养、企业搬迁以及奴工生产的产品销售等等。还需要有公正的法律，以人为中心，

维护基本权利，若是权利受到侵犯，要能恢复那些权利。这法律还要对受害者提供

重建人生的机会、确保他们的人身安全，还必须有效执行，不容贪污或逃过惩罚。

妇女在社会上的地位必须要被肯定，从文化和大众传播 始做起。  

                                                 
5 2014 年 10 月 28 日，对参加「全球群众运动」的人士谈话：罗马观察报，2014 年 10 月 29 日，

第 7 页。  
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    政府与政府间的组织，在遵守辅助原则的情形下，必须协调并采取行动，来打

击从事贩卖人口及非法移民的跨国犯罪组织。不同层级的组织显然必须合作，包括

国家及国际间的组织、民间社团及金融界。  

   企业界6有责任保证受雇者的工作环境有尊严，也有足够的薪资，但他们也该警

觉，不让压制他人或贩卖人口的事，进入销售管道。除了企业界的社会责任外，消

费者也有社会责任。每个人都应该意识到「购买常是一个伦理行为，而不仅是经济

行为。7」  

    至于民间社团组织，他们的责任是唤醒大家的良知，推动必要的步骤，以打击

和拔除奴役文化。  

    近几年来，教廷注意到贩卖人口的受害者的痛苦，也听到那些帮助他们获得自

由的教会团体的声音，因此更加恳求国际团体，希望各个不同的机构能加强合作，

以终止这个祸患8。教廷也主办了多次会议，好让大家注意到贩卖人口的现象，同时

也推动不同机构间的合作，包括各大学及国际组织的专家，从迁移者的本国、过境

国家或收容迁移者的国家来的警察部门，以及负责处理受害者事务的教会机构代表。

我希望这些努力在未来仍能继续扩大。  

「手足情深，而非奴役或冷漠的全球化」  

6. 教会「在社会中宣扬基督爱的真理」
9
，因此不断投入人性的真理所发起的仁爱行

动。教会被委托去向所有的人指示悔改的途径，让我们能改变我们看待近人的方式、

在每个人身上认出他是人类大家庭中的弟兄或姊妹，并承认他在真理与自由中与生

俱来的尊严。在圣女若瑟芬．柏姬达(Josephine Bakhita)身上可以清楚地看到这一点，

这位圣女来自苏丹达尔富(Darfur)地区，她九岁时被贩奴分子绑架，卖到残暴的主人

家。因为她受苦的经验，再加上她有了信仰，她后来成为「天主自由的女儿」，献身

于修会，为他人服务，特别是为那些最低下、最无助的人服务。这位圣女生活在十

九世纪末、廿世纪初。即使在今天，她仍是一位榜样，为许多奴役下的受害者完美

地见证了「希望」10；她能支持所有献身于对抗这「在现代社会的身体上的伤口，对

基督身体的鞭笞」11所做的努力。  

                                                 
6 参宗座正义与和平委员会，反省企业界领袖的召叫，2013。  
7 本笃十六世，《在真理中实践爱德》通谕，66。  
8 参第 103 届国际劳工组织会议，2014 年 5 月 22 日致主席 Guy Ryder 先生之信函：罗马观察报  2014
年 5 月 29 日，第 7 页。  

9 本笃十六世，《在真理中实践爱德》通谕，5。  
10 「由于认识此希望，她被『救赎了』，不再是奴隶，而是天主的自由的孩子。她了解了保禄对厄

弗所人所提的，他们先前没有希望，在世上没有天主──因为没有天主所以没有希望」(本笃十

六世，《在希望中得救》通谕，3)。  
11 2014 年 4 月 10 日，对「第二届国际打击贩卖人口会议：教会与法律力量的合作」谈话：罗马观
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    有鉴于此，我请求每一位，在符合自己特有角色和责任的情况下，以友爱来对

待那些在奴役状况中的人。让我们以个人和团体身分自问，在日常生活中，我们若

遇到可能是被贩卖的受害者，或当我们禁不起诱惑，要购买那些很可能是剥削他人

者所生产的物品时，我们是否觉得受到了质询。我们当中有些人，或是出于冷漠，

或是出于经济考虑，或是因为陷入日常的忧虑中，对这一切视若无睹。然而，其他

一些人却是决心有些作为，去加入民间组织或是每天都做一些小小的善事，例如给

人一句和善的话、一个招呼或一个微笑──小事情却有大功劳！这不需任何花费，

却能给人希望、 辟途径，改变另一个在生活中必须隐名埋姓的人的生命；他们也

能因此而改变我们的生命。  

     

我们必须承认，我们正面对一个全球性的现象，问题已超越任一团体或国家的

能力。为消除这现象，我们需要全面动员，才足以与此现象的规模相抗衡。为这缘

故，我大声疾呼所有善心人士，以及目睹了现代奴役祸患的远近人士，包括民间组

织的最高层人士，请不要成为这恶事的共犯，不要转面不顾弟兄姊妹、人类同胞─

─那些被剥夺了自由和尊严的人的痛苦。我们反而要有勇气去触摸基督受苦的血肉
12，那是显示在无数基督称之为「这些最小兄弟中的一个」（玛廿五40、45）的面容

上。  

    我们知道天主会问每一个人：你对你兄弟做了什么事？（参创四9-10）。冷漠的

全球化，在今天成为许多兄弟姊妹生活中的重担，需要我们大家打造一个遍及全球

的精诚团结及兄弟之情，能带给他们新希望、帮助他们在这个时代的种种问题中，

以及在他们所揭露，也是天主放在我们手中的新天地中，怀着勇气前进。  

 

2014年12月8日 发自梵蒂冈 

教宗方济各 

  

 

 

 

                                           台湾明爱会恭译 

 

                                                                                                                                                              
察报，2014 年 4 月 11 日，第 7 页；参《福音的喜乐》通谕，270。  

12 参《福音的喜乐》通谕，24、270。  


